

Revista mensual de ideas y puntos de vista impresos en la "Luz" de Segovia de Francisco González  
carga de Antonio Oliver.

# EL MUNDO

AÑO II.—Núm. 10.

DIARIO REGIONALISTA

Cuenca, 17 de Enero de 1911.

GERENTE: Luis Bellas.

ADMINISTRADOR: Constanco de la Rosa.

TODA LA CORRESPONDENCIA AL ADMINISTRADOR

San Juan, 11.

espacios de suscripción

Capital: en mes, 1 peseta. Provincias: trimestre, 3 bil.

Cuenta corriente con el Banco de España.

## EL MUNDO periódico diario

Veñiendo dificultades que para otros fueron mucho tiempo, y acaso vivían a ser definitivamente insuperables, cumplimos hoy nuestra oferta de publicar EL MUNDO diariamente.

Anticipoz aquellas dificultades, afianzar la vida económica del periódico y mantener una absoluta independencia que para sí quisieran cuantos bilasaron de independentes, nos han impuesto sacrificios que damos por bien empleados ante la seguridad de que EL MUNDO tendrá vida.

Es verdad que muere ó desaparece el órgano más antiguo de esta provincia, lo que durante tantos años sirvió de asilo a todas las rebeldías; pero ello nos ayuda y estimula a perseverar en el propósito de dotar a Cuenca de un diario de gran circulación con el lema regional, incorporado al partido conservador, y aquella independencia que tanto envidian los estómagos agradecidos y los necios notoriamente incapaces para toda obra seria y útil.

No aspiramos, pues, a dogmatizar ni a recabar exclusivas de ninguna clase; pero sí a llamar a las cosas por sus nombres y a decir cuantas verdades sean precisas para que cada cual ocupe el lugar que le corresponde.

Con este designio, EL MUNDO seguirá su camino sin rectificar una línea de cuanto ha escrito; seguirémoslo de un triunfo definitivo.

No lo olviden los que ahora le dan ó auñan asombrosos de nuestros desdenes olímpicos para cuanto a ellos les anonada y les reduce a la más despreciable de las insignificancias.

Queremos, como ya lo decimos, que EL MUNDO, al convertirse de bismecanal en diario, reúna todas las condiciones necesarias que un periódico de provincias debe tener si aspira como nosotros a ser el de mayor circulación. No escasearemos medios (suprimimos lo de sacrificios porque en esta casa húlmos de los ritos obligados), para realizar este propósito: ideal, abrigando la confianza de que a la vuelta de tres ó cuatro meses el público se habrá acostumbrado a EL MUNDO; es decir, a sus informaciones locales y generales, donde reflejaremos siempre la verdad sin contemplaciones, sin velos ni cendales.

El periódico saldrá todos los días excepto los festivos, a la una de la tarde y en su tercera plana llevará noticia "telegráfica" que con el alcance postal dirá a los lectores cuanto en Madrid y en el resto de

España y extranjero ocurra hasta las ocho de la mañana, hora en que el número entrará en caja. De modo que adelantaremos siete y veintidós horas, todo cuanto la prensa de la Corte contenga; y que aquí conoceremos a las ocho de la noche y a la siguiente a la misma hora.

El servicio telegráfico está contratado en una conocida agencia, sin perjuicio de la ayuda escisiciana de nuestro activo corresponsal señor Flores, que seguirá comunicándonos por telegrama las últimas noticias.

En lo que respecta a la capital, montamos un repertorio para enterar a nuestros abonados de cuanto sea de interés, tanto en los centros oficiales, sociedades artísticas, teatro, etc., etc., y en general de todo cuanto signifique movimiento y vida.

Contamos con la colaboración de brillantes firmas de Madrid y de esta capital. Nos enviarán trabajos inéditos Claudio Frolo, Azorin, Jacinto Octavio Picón, Baldomeo Argente, Fillo Sanz, Santiago Matrx, doctor Maestre y algunos más.

Y por último, con objeto de que la juventud intelectual de la región tenga un pálenque donde lucir su ingenio, daremos tres hojas literarias los días 5, 15 y 25 de todos los meses, estableciendo premios en metálico, para los mejores cuentos, artículos sociológicos, poesías, etc., estimulando de esta manera las aficiones de la gente moza.

Pensamos hacer, así mucho más; pondremos, y desde luego ponemos en la empresa toda nuestra alma, todas nuestras energías, a ver si conseguimos hacer un verdadero periódico.

LA REDACCIÓN.

## PALABRAS DE UN MUNDANO

### La descabezada de la Isla Los Felipes

¿Verdad que parece un título folletinesco de Paul Feval?

Español entero, me refiero a la que los periódicos, empiezan a preocuparse de sí el despojo humano sin cabeza ni brazos que se pescó en las riberas del Tajo, era el cuerpo de una mujer galante, o el de una zafra lugareña que, estando por las colinas próximas resbalaba; rodando hasta el fondo del río.

Si los peritos que con toda la gravedad de su suficiencia espolean en este caso por el público expectation han acudido ante el juzgado á examinar el pingajo de urdimbre y el pedazo de suela que el tranco llevaba adheridos en uno de sus pies, declararían que se trata de una media de seda, verás con qué facilidad los gaceterillos a la humada del segundo golpe al crimen de la calle de Puencerral, fabricarán una espantable tragedia en la cual, juzgarán, parte principal: un auto de ecoronía H. P. dos ó

tres señoritos ebrios, otras tantas dumas elegantes del honor hipotecado, llevadas por un chauffeur loco, d. 80 kilómetros por hora, hacia la magnífica finca X, y que, una vez allí, surge, la irrevocable cuestión por unos celos, mal reprimidos, y etc., etc., y la curiosidad general se excitará, por sí decen los peritos que lo media, era de algodón... (Ahí entonces, en la prensa hablará más del asunto al el público le habrá cabido a la portadora de las humildes calzas. Y es que somos así: quer quer hacemos bueno el famoso reporter que telegrafaba... Descarrió el mixto, tres vagones destrozados, afortunadamente era de tercera.)

J. M. R.

## La política

### Preocupaciones

Las desatenciones y nerviosidades que en ciertos individuos producen nuestra envidiosa actitud ante el desarrollo de la política provincial, no han de cambiar el propósito de EL MUNDO.

Nació y vive este periódico con independencia escorbante y sobrada para decir todo lo que hasta ahora no se haya dicho en esta ciudad, y para hacer lo que hasta hoy no se haya hecho en ningún periódico de Cuenca.

Es inútil, pues; hablarnos de jefes provinciales y jefecillos locales. Nosotros no tenemos ni obedecemos más que a un jefe, el insignie jefe del partido conservador D. Antonio Mañá.

Todos los demás, serán muy importantes y merecerán consideraciones que a nadie negamos nosotros; pero los negamos, derecho para imponer a este periódico opinión y criterio sobre ninguna de "las cuestiones que nos proponíamos tratar."

### De elecciones

Partiendo de esas afirmaciones concretas, claras y terminantes, diremos que el asunto de las elecciones provinciales en el distrito de Cuenca, es, muy pequeño para que EL MUNDO ocupe los pies por alto y haga una tontería.

Acceso de este asunto concreto, ha dicho y repite hoy EL MUNDO, que la candidatura de los Sres. Cañada, Moreno y Zomelo no es la que presenta el partido conservador en la próxima elección.

Y no será, ciertamente por nuestra oposición. El Sr. Cañada tiene pruebas inquebrantables de nuestra sincera amistad y consideración y seguramente recordará afinidades de conditio, que en otros tiempos, cuando luchó y triunfó sin la bondición académica del Sr. Martínez Algarra, por ejemplo, no lo parecían

al. Además, entonces, después y ahora hemos dicho en público y en privado que de lo que se trata es de inutilizar al Sr. Cañada para representar o corteo el distrito de Cuenca; aspiración legítima y justa que éste tiene con personas que tantos servicios ha prestado al partido y a la provincia.

Eduardo Moreno, de cuyo extremado fervor académico podemos dar fe nosotros, es un candidato a quien consideramos digno del apoyo del partido conservador.

Don Mariano Zomelo es todavía joven, muy joven para servir de tapón en una candidatura de esta categoría. Zomelo, sin embargo, por su posición y por sus medios será más valiente, en sazón oportuna, llamado a recoger las tradiciones de su casa y familia que tantos respetos y voluntades suma en Cuenca y fuera de Cuenca. Con este concepto de lo que estos tres señores representan dentro de nuestro partido, bien podemos afirmar que no sentimos animosidad hacia ninguno de ellos.

Por eso no destruyes, antes ratifica nuestra rotunda afirmación de que tal candidatura no presentará a 1.º Zurera, e bien, notorio que nadie ha pensado seriamente en presentar tres candidatos conservadores.

2.º Porque a tantos grados bajo cero, no han de encontrar los candidatos designados por los oligarcas en Madrid, el calor necesario para hacer frente a una lucha como la que se anuncia y se espera.

Esto, aparte de que si los liberales tienen una sola vez sentido común y presentan tres candidatos, los conservadores se vorán negros para ganar dos puestos, sobre todo si confían en los sacrificios que para lograr uno está dispuesto a imponerse el Sr. Cañada, vistiendo pueblo por pueblo, los 62 que el distrito, consta, ¡¡hace mucho frío!

Por lo demás, EL MUNDO, en uso de su perfecto derecho, opina que el partido conservador de Cuenca no obtendrá una verdadera iniquidad con nuestro querido amigo Pops Ochoa, si prescinde de su nombre en las próximas elecciones provinciales. ¿Está claro?

El ilustrado jefe del partido está ausente y á su regreso intervendrá en la cuestión.

Pops Ochoa, por su honorabilidad, por su posición y por su claro entendimiento, es uno de los jóvenes de más porvenir en nuestra política provincial, pese á estas inutilidades que en Cuenca no pueden ser nada y fuera de Cuenca resultan ridículas.

El tiempo se encargará de decir quién tiene razón.

**Mecánicas electorales**

Don Alfonso Marchantto presenta su candidatura como regionalista independiente, sin color, político, por Cañeta y Quiroz; es joven, tiene ganas de pols y amigos, quizás alguno lo aliente.

Don Juan del Olmo presenta su candidatura como liberal por el mismo distrito. Tiene allí un núcleo de amigos, fuertes como robles, hechos á prueba de desengaños; su nombre da posición desahogada y puede permitirse el lujo de un acta.

De modo que por Cañeta van á por los cuatro lugares los dos anteriores señores y los tres candidatos del Sr. Tejada. Dicen que el Gobierno quiere pactar allí y en Cuena, y que son dos y dos, y parece que si no hay avenencia, está decidido el Ministro de la Gobernación á no dejar ayuntamientos tejadistas en el distrito. Algo menos será, porque el recuerdo de las pasadas, está muy fresco y las gentes de los pueblos aprenden bastante.

Dicen que en esta capital se ha inaugurado por los señores Cañada y Moreno la *season* de los votos. Por esas cuevas van muy repentiados en la flamante berlina del señor Cañada buscando sufragios. Sin duda tienen presente aquello de que «al que madruga Dios lo ayuda», sin perjuicio de que «no por mucho madrugar amonaco más tonarpan»; que todo pudiera ocurrir.

BEX-ATI.

**Armonías concejiles**

Nos dicen que reina la mayor cordialidad entre el alcalde señor Ferrás y los concejales señores Moreno y González Espojo. Casi desdiciéndose á quien nos lo cuenta, porque es esto un suceso que entra en el dominio de lo inverosímil, lógicamente pensando. Pero, como va rotundando esto país él de los vicever-

sas, puede que no carezca de fundamento el especio.

No tenemos interés, ni nada nos va ni nos viene en que los tres señores citados se conviertan en los más entrañables amigos; allí cada cual con su memoria.

Sólo que la nuestra nos febrerá los párrafos que nuestro colega el semanario *La Verdad* dedicaba el 15 de septiembre último al Sr. Ferrás.

«Eran tan fuertes, tan acorados y tan florentinos que, francamente, nos parece imposible que el Sr. Ferrás les tenga olvidados, así es que volvemos á interrogarnos: ¿Qué pasará en el Ayuntamiento? ¿Estarán serenos alertas.»

**NOTICIAS**

**Fuerciales.** En la iglesia de San Francisco se celebraron ayer mañana las misas por el eterno descanso del que fué nuestro querido amigo y Director de esta «Seccural del Franco de España, D. Vicente Pita. Con tan triste motivo, todo el elemento oficial y gran número de amistades particulares, asistieron á las honras fúnebres, testimoniando las simpáticas y consideración que gozaba el Sr. Pita. A su distinguida familia reiteramos la expresión más sincera de nuestro dolor.

—Se encuentran en esta capital las simpáticas señoritas Clementina y Rosario Martínez Escrivano, hijas del médico de Albalade de las Nogueras.

—Han salido para Madrid la señorita Patrocinio Estaban, Profesora de esta Normal; D. Ramón Suárez, D. Estaban Cufias y D. Fernando Cano de Alba.

—**Vecada.** Durante los últimos días de la semana pasada, ha caído sobre la ciudad una extraordinaria cantidad de nieve. Las comunicaciones están interrumpidas con varios pueblos y las caídas en las calles muerden.

—**Libro nuevo.** Hemos recibido un ejemplar del libro del Sr. Riera, titulado «Materias textiles», de gran utilidad para la industria de tejidos, por haber reunido en él su autor gran copia de datos al mismo tiempo que una compilación de los métodos modernos. Está muy bien presentado por la imprenta del Sucesor de Gómez Madina y se vende al precio de cinco pesetas.

—Han sido nombrados maestros internos de las escuelas de Belmonte y Villar do Olla D. Juan Angel Sevilla y D. Angel Gallardo, respectivamente.

—En los ejercicios de reválida efectuados en esta Institución, han sido aprobados para obtener el título de maestro elemental D. Adriano Teruel Carralero, D. Juan (García) Alvarez, D. Aureo Pinedo García, D. Virgilio Martínez Albares, don Jesús Berlanga López, D. Agapito Jiménez Martínez y D. Leopoldo Aguiar Navarro.

—D. Emilio Sáiz García puede recoger en la Sección de Instrucción pública y Bellas Artes su título de veterinario.

La entrega ha sido por personal.

—Han legado D. Amado y don Diego Jiménez, D. José Galván, D. Mariano Martín, D. José Medina y Herodín, D. Manuel Alvarez, don Gabino Gál y D. Ruperto Ortega.

—Han salido: El tren correo de hoy y con dirección á Valencia, nuestro compañero D. José Mantea y señora.

—A nuestro paisano el primer teniente del Regimiento inmemorial del Rey, D. Salvador Pérez Santa Coloma, le ha sido concedida la Cruz Roja de 1.ª clase pensionada, por sus meritorios servicios de la campaña de Malilla. Felicitamos á nuestro querido amigo por tan distinguida recompensa.

**NUESTRO FOLLETÍN**

Con el presente número empieza-

**Folletín de  
EL MUNDO  
PASUAL BRUNO**  
POR ALEJANDRO DUMAS

Nada hay más hermoso que los días de Palermo, á no ser sus noches; noches de Oriente, noches transparentes y balsámicas, en que el murmullo del mar, el movimiento de la brisa al rumor de la ciudad, parecen unívoco concierto de amor, en que cada cosa de la creación, desde la ola hasta la planta, desde la planta hasta el humo, suspiran, misteriosamente. Subid á la placidísima de la *Zia* á al terrado del Palacio Real, cuando Palermo duerme, y os parece que estáis en la cabecera de la cama de una doncella que sueña delirios.

Á la hora en que los piratas argelinos y los corsarios de Túnez sacan de sus guardias, sientan al viento las velas de sus feluchos berberiscos y rondan la isla como alrede-

dor de un aprisco las hienas del Sahara y los leones de Atlanta; ¡Desgraciados entonces de las poblaciones que duermen sin fanales ni guardias á orillas del mar, porque sus habitantes se desorientan al fulgor del incendio y á los gritos de sus esposos é hijos, y antes de que lleguen los auxilios, los buitres africanos habrán volado con sus goces; y luego al venir el día, las alas de sus buitres blanquearán en el horizonte y desaparecerán por detrás de las islas de Porri, Arvigiana é Lampedusa.

Suele también ocurrir que el mar tome un color livido, la brisa se calma y la ciudad calla; es porque algunas nubes sangrientas, que corren rápidas del meridiano al septentrion, han pasado por el cielo; es porque esas nubes anuncian el *Siroco*, ese *Akroata* tan temible para los árboles, vapor ardiente que viene de los montes de Libia en brazos de los vientos de Sudeste; al punto se inclina todo, parece todo, todo se queja; la isla entera gime como cuando el Flego se agita, los animales y los hombres buscan un abrigo, y después de hallarlo se echan jadeantes; porque aquel viento antigua todo valor, paraliza toda fuerza, ex-

tinge toda facultad. Palorito entonces respira como un moribundo, y esto dura hasta que una aña pura de la Calabria devuelve la fuerza á la que estaba expirando, la cual se adormece como ese aire vivificante, recobra la vida y respira con la misma satisfacción que si saliera de un desmayo, y al día siguiente vuelve indolente á su vida de goces y alborozo.

Era una tarde del mes de Septiembre de 1803; todo el día había soplado el *Siroco*; pero al ocultarse el sol, el cielo se había despejado, la noche estaba azulada y algunas ráfagas de una brisa fresca venían del archipiélago Lipariota. Allí caminaba una mujer, como lo hemos dicho, su impropia beldad con los tres serenos animales que salían poco á poco de su torpeza; se habíala creído asistir á una segunda creación, tan mayor cuanto que Palermo es un verdadero Eldorado.

Entre todas las hijas de Eva que en aquel paraiso dormido yacen, la del amor su ocupación principal, una hija que llama un pepel haré á importación en esta historia, y que no llamemos sobre ella y sobre el lugar que habita la atención de nuestros lectores; Salga, pues, con

nos de la 2.ª plana á publicar una de las novelas menos conocidas del gran Alejandro Dumas. En ella verán nuestros lectores retratados por mano maestra y en vivos colores las costumbres de los bandidos calabreses de principios del siglo XIX. Pascual Bruno no es un título novelesco, es un personaje de carne y hueso, que vivió, siendo el terror y la admiración de la Sicilia en la época de la invasión francesa.

**CRÓNICA DE SUZCOS**

—**Accidental.** Ha sido hallado muerto en el lugar «Sanda del Cueto» término municipal del pueblo de Almonacid, Norberto Moreno García. Se cree que el hecho no sea criminal.

—**Desahucio.** Toribio Coronas, vecino de Muya, al suer, una escopeta de casa de Anastasio Martín, tuvo la desgracia que se lo disparase, causando una lesión en un pie de pronóstico reservado.

—**Necesario.** Para evitar varios hechos de importancia relacionados en el rol comobido en la iglesia parroquial de Cañaveras.

—**Denuncia.** Se ha presentado por el supuesto delito de prevaricación contra D. Juan José Castillo Jiménez, Juez municipal de Cañaveras.

—**Instrucción.** En San Clemente ha sido sustraída una caja que contenía aparatos topográficos, pertenecientes al personal del cuerpo Geográfico y Estadístico.

—**Lesionado.** Los vecinos del pueblo de Sañeles, Marcelino López y Eugenio Montalvo, han sido detenidos por la benevolencia á consecuencia de reputarse autores de las lesiones interidas al guarda jurado Emilio Pontes, del mismo pueblo.

**EL MUNDO**

es el periódico de mayor circulación y mejor informado de la provincia.

nosotros de Palermo por la puatá de San Jorge, degan á la derecha Castellá-Maro, encaminense directamente al muelle, según algún tiempo la playa, y párense en aquella deliciosa quinta que se levanta á orillas del mar, y cuyos alrededores se extienden hasta el pie del Monte Pellegrino; es la quinta del príncipe de Carini, viray de Sicilia por Fernando IV, que ha tomado posesión de su hermosa ciudad de Siracusa.

—En el primer piso de un elegante quinta, en un aposento empizapado con mso azul-rosado, cuyas colgaduras se alzaban sobre coronas de perlas y cuyo techo está pintado al fresco, hay una mujer vestida con un sencillo peinador, recostada en un sofá, con los brazos colgando, la cabeza inclinada y los cabellos sueltos; sólo un momento hace que hubiera podido confundirse con una estatua de mármol; mas por todo su cuerpo ha corrido un leve estremecimiento, sus mejillas toman color, sus ojos acaban de abrirse; la estatua maravillosa es ansia; respira, siente la mano hacia ana campañina de plata colocada en una mesa de mármol de Siracusa, la que precede

(Continuará)

## DE LA REGIÓN

### TOLEDO

Ha sido nombrado Administrador de propiedades D. Javier de Sorvillá, actual jefe de la Inspección de Hacienda de Guadalajara.

En su nombre la mano de la señorita Bienvenida Martínez, para el farmacéutico D. Instituto Sánchez Delgado.

## HACIENDA

Se ha recibido de Madrid la ordenación del nuevo Administrador de Propiedades é impuestos D. Aurelio Montís y al mismo tiempo las dos oficinas quintos, D. Francisco Estor y D. Julián Plaza.

Para completar el personal de dicha Administración, llegaron en breve los nombramientos de un oficial tercero y cuarto.

En el *Boletín oficial* del día 1.º del mes actual dictamos, por la Administración de contribuciones, las reglas necesarias para llevar á efecto la confección de la nueva matrícula, con arreglo á las innovaciones introducidas por la ley, de presupuestos que nos, riga hacia un diseño, á la voz de los nuevos impresos á que deben ajustarse los documentos.

También tenemos noticias de que dicha oficina ha dirigido á cada uno de los alcaldes las instrucciones referentes á la mencionada circular.

Nosotros, por nuestra parte, aconsejamos á las autoridades locales que desplieguen la mayor actividad y rapidez posible en esta clase de trabajos, con el fin de no incurran en la severidad de las disposiciones reglamentarias, cuyo cumplimiento exige la Dirección general de contribuciones, sin contemplación de ninguna clase; pues de otro modo sería imposible verificar la redacción al día 1.º de Febrero, cuyos recibos deben ingresarse previamente en la Tesorería de esta provincia para hacer cargo á la arrendataria de contribuciones.

Es digna de censura la morosidad en enviar á la Administración de contribuciones los repartos de Justicia, Urbana y los de cédulas, personales á algunos pueblos para su examen y aprobación, entre los cuales figuran las siguientes: Arcos de la Cabeza, Cañizares, Cassimarrar, Hontecillas, Ledaña, Mesas (Las), Monreal, Poyatos, Puebla de Almonacid, Puebla del Salvador, Santa Cruz de Moya, Valera de Abajo, Villar de la Encina y Villarajo Peñabazán.

Trémimos entendiéndolo que en plazo breve no lo verifican; además de la imposición de multas, se declarará responsabilidad, contra las corporaciones obligadas al pago total del trimestre en cuanto á las cédulas, y en cuanto á las cédulas, si no respondieron por la imposición de multas, saldrán funcionarios de dicha dependencia, con dietas reglamentarias, para confeccionar los respectivos padrones.

Como los secretarios son moralmente los responsables de la demora en esta clase de servicios, sábados, y de buena tinta, que se emprendiera una activa campaña contra aquellos que no observan los plazos reglamentarios.

Tobido á la nueva ley de presupuestos la Dirección general de contribuciones, impuestos y rentas, se subdivide en Dirección general de contribuciones é impuestos directos y en dirección de propiedades é impuestos indirectos; ocurriendo lo mismo con las administraciones provinciales, refundiéndose en cada una de estas las Inspecciones del Tributo, desapareciendo, por lo tanto, la dependencia denominada Inspección provincial.

## UNIÓN MERCANTIL

En sesión celebrada el jueves último por los socios de este Círculo, resultó elogiosa la siguiente Junta directiva:

*Presidente*, D. Maximiliano Cañada; *Vicepresidente*, D. Leonardo Charfó; *Secretario*, D. Fernando Cos-Gayón; *Vicesecretario*, D. Guillermo Iglesias; *Vocal 1.º*, D. Federico Picazo; *Vocal 2.º*, D. Federico Olmedillo; *Vocal 3.º*, D. Alberto Armero; *Vocal propietario*, D. Juan Rodríguez; *Bibliotecario*, D. Pedro Barambio.

## Conferencia telegráfica del Inmes

realizada con retraso á causa del temporal.

*Madrid, una madrugada.*

### La cuestión de la carta

Al llegar el Sr. Canalejas á Almería celebró una conferencia con el general jefe de la escuadra señor Puente, negando que esto escribiera la famosa carta al ministro de Marina; no obstante esta negativa, es indudable la autenticidad de dicha carta, comprobada por multitud de circunstancias. Dará mucho juego este asunto y al extremo que se ha llegado ó tendrá que temer Arias Miranda ó habrá que tomar determinaciones de otra índole.

### Fin de una huelga

Anunciando desde Portugal que se ha solucionado la huelga ferroviaria, concediendo las Empresas á los obreros todas sus demandas, obteniendo éstos un triunfo completo. El cambio de actitud de las Compañías portuguesas, débese á órdenes terminantes del Gobierno, pero son tales las condiciones aceptadas que fácilmente volverá á reproducirse el conflicto.

### Revolución inminente

Un redactor de *Dial* llegó á Bilbao, ha manifestado que la contrarrevolución estallar en Portugal dentro de breves días y que el objeto de su viaje á Bilbao obedeció á estar un barco que le condujera á Lisboa rápidamente en el momento preciso para informar á su periódico de cuanto allí ocurría.

## El Rey en Almería

A las diez y media los vigías del puerto señalaron el Giraldón en el horizonte, que enarbolarla pabellón real; detas venían los barcos de la escuadra formando un semicírculo. Rápidamente se extendió la noticia por la población y empezaron las gentes á llenar el muelle. A las diez de la mañana desembarcó S. M. dirigiéndose con toda comitiva á la Catedral, siendo recibido bajo palio; después del Te Deum marchó á la Diputación, donde se celebró la recepción, á la cual asistieron comisiones oficiales, cuerpos de la guarnición, cónsules y todos los Alcaldes de la provincia; al frente de cada distrito iban los diputados á Cortes y Provinciales. En el Ayuntamiento se le ofreció un almuerzo espléndido, sentándose á la mesa con el señor Canalejas y las autoridades, luego visitó el monumento de la Alcazaba, desde donde contempló el hermoso panorama del mediterráneo, alcanzando con unos gemelos las costas de África. También estuvo en la estación radiotelegráfica.

Las tropas cubrieron la carrera y es enorme la afluencia de foresteros. La ciudad está engalanada con colgaduras y arcos de triunfo.

A las siete se dirigió á la estación aclamándolo el público. Irredención en el trayecto. La policía no pudo impedir que las masas invadieran los andenes, dando delirantes vivas al Monarca, arrojando por fin el tren rail entre la más estrepitosa ovación que se habrá producido. A las diez de hoy llegará á la Corte.

### Nievro

Por un propio enviado á la estación, próxima se ha sabido en Gobernación que el pueblo de Orgaz (Toledo) se encuentra bloqueado por el nieve desde hace tres días, haciéndose la situación desesperada. Se han circulado órdenes urgentes para que se le envíen auxilios.

### Líneas interrumpidas

Según intercambiados por el temporal las líneas del Norte y Noroeste, el puerto de Pajares está aislado completamente, encontrándose doce trenes detenidos en las estaciones de Busdongo y La Robla.

*Flores.*

## Alcance Postal

De nuestro corresponsal Sr. Flores.

*Madrid.*

### El asunto de la día

En los círculos políticos y aún más principalmente entre los militares, no se habla de otra cosa que de la carta dirigida por el jefe de la Escuadra, Condealmirante D. José de la Puente, al ministro de Marina.

La circunstancia de ser el autor uno de los generales más prestigiosos de la Armada, el hecho de ocupar hoy el importante cargo de jefe de nuestras fuerzas navales y el de haberse el Condealmirante

Puente en el cese de su vida militar, aumentan la importancia y la gravedad del acto realizado por el veterano marino.

Sobre las razones ó causas que expone en su carta, y que pueden disculpar su conducta, ya que no justificaria, convienen todos los comentaristas desapasionados, en señalar como determinante de éste hecho la conducta que los gobiernos liberales han seguido con la Marina.

El recuerdo del acto de energía y justísima protesta realizado por los que visitan el honroso uniforme del botón de ancla, contra el ex ministro Sr. Alba cuando su amigo el Sr. Moret le hizo ministro de Marina, ha debido de tenerlo muy presente el actual jefe del Gobierno al formar gabinete.

No hay razón alguna que autorice á los políticos para considerar la cetera de Marina como un departamento que puede regir cualquiera inepto ó desprovidado.

Precisamente, si como se ha dicho por muchos y en diferentes ocasiones—yo quisiera que con harta desconocimiento ó injuria—la marina tiene defectos de administración ó de Cuadro, debe mandarse al frente de ella á un hombre de excepcionales condiciones, ya sea marino ó civil, que con su competencia y sus dotes de energía y probidad pueda corregir los defectos que existan. Esto sería lo patriótico y esto también sería aceptado sin protesta por los marinos.

El camino contrario, que es el que parece seguirse, no conduce sino al malastar, y como consecuencia de esto, algunas veces á la indisciplina.

*Flores.*

Tirada de EL MUNDO de hoy: 1000 ejemplares.

## ÚLTIMA HORA

*Madrid 17-2 madrugada*

### Más sobre la carta del General Puente

El Mundo de anoche publica extensa información sobre esta actualizada; afirma rotundamente que la carta es auténtica, pero á las negociaciones oficiales, y entre otros párrafos consigna el siguiente: «Pero hoy decimos más que la carta la recibió el Sr. Arias de Miranda que antes de salir por Málaga, que ya antes de salir el Sr. Canalejas, que éste, el presidente del Consejo, se mostró grandemente interesado y prometió que en su día Málaga arreglaría el asunto adecuadamente, y habló de él, refiriéndose esto mismo que decimos nosotros, al general Cinquedini. Que nos autorice esta digno marino á decir lo que le hemos oído, y verán nuestros lectores detalles de la carta, razones de su autenticidad, pruebas de nuestra grande, de nuestra enorme formalidad».

IMP. VDA. E HIJOS DE F. GONZÁLEZ  
A cargo de Antonio Oliver.

LA ROPA QUE VISTE  
A LA HUMANIDAD  
HA SIDO COSIDA CON  
MAQUINA  
SINGER



LA SUPREMACÍA DE LA  
MÁQUINA SINGER

no sólo costaba y sumada durante cuarenta  
años; en la actualidad pasan de

DOS MILLONES DE MÁQUINAS SINGER  
las que se fabrican y venden anualmente.

LA ÚLTIMA CREACIÓN EN MÁQUINAS PARA COSER,

SINGER "66"

REPRESENTA EL RESULTADO DE LOS CONSTAN-  
TES ESFUERZOS EMPLEADOS DURANTE  
CINCUENTA AÑOS PARA MEJORAR LAS  
MÁQUINAS PARA COSER. REUNIENDO CUANTAS  
MEJORAS Y PERFECCIONES PUEDEN SER DE  
UTILIDAD PRÁCTICA.



Establecimientos SINGER

en todas las ciudades del  
0000 milido, 000

EN CUENCA

DON MARIANO CATALANA, NÚM. 25.



Sanatorio Quirúrgico del Dr. Madrazo  
SANTANDER



En este Centro se trata todo género de afecciones para cuya curación se requiera  
necesaria la práctica de alguna operación; y para que de los beneficios de este  
Sanatorio puedan disfrutar las diferentes clases sociales, se han dividido  
las estancias en tres clases, bajo los precios siguientes: primera, veinte pesetas;  
segunda, diez pesetas; tercera, cinco pesetas diarias, independientemente de la  
operación. Su número de estancias (1200 operaciones) garantiza los resultados  
cada día más brillantes que en él se obtienen.

En las dos primeras clases puede el enfermo ir acompañado de un individuo  
de su familia ó por algún sirviente. Las consultas se dirigen al Director, que  
las constatará inmediatamente, sin exigir honorarios por ellas ni por cuantos an-  
tecedentes se pidan.

El pago de cuantos servicios se acepten por el enfermo facultativo y de  
las estancias causadas en el establecimiento, se realizará directamente en la  
administración del Sanatorio, en la ciudad de Santander.

Es una verdad

Loción

Capilar

MÁGICA

Osteo-

Abad

para combatir con éxito todas las enfermedades del cuero cabelludo.  
Es la única é infalible para la regeneración del pelo, que adquiere un  
vigoroso desarrollo. Evita su caída, las canas y la caspa, y se consigue, con  
su uso llegar á la vejez con abundante cabello.

Practicando así cuantas personas han usado un sólo frasco, siendo sus  
más entusiastas propagadores.

Se vende en droguerías, perfum-  
erías, farmacias y poltiquerías.

Depositario exclusivo para la venta en toda la provincia: D. DAMASO  
FERNÁNDEZ, Farmacia, Cuenca.

Frasco 5 pesetas.

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL



COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS  
capital Social 12.000.000 de pe-  
setas efectivas completamente  
desembolsadas

SEGUROS EN TODAS LAS PROVINCIAS DE ESPAÑA, FRANCIA Y PORTUGAL  
47 AÑOS DE EXISTENCIA

SEGUROS SOBRE LA VIDA—SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Subdirector en Cuenca—NAVARRO Y LEAL.

DISPONIBLE

EMULSION ADAL

Ninguna otra contiene 50 por 100 aceites bacalao 1.º todo asimilable.  
Reconstituyente, tónico, nutritivo, niños, viejos, consumición, convales-  
cencia, embarazo, lactancia, tos, tisis, escrófulos, linfatismo, reque-  
tismo, anemia, diabetes, gota, dolores nervios. Premiada Exposiciones  
y Colegio Médico y Farmacéuticos. Es única. Farmacias y Droguerías.

Solución Benedicto

d' glicero fosfo- (Creosota)  
to de cást con

Disponible

Para curar la tuberculosis, bron-  
quitis, catarrros crónicos, difterencias  
crónicas, enfermedades secundarias  
de la infancia, anemias, etc. Pre-  
paración por vía de la leche, con  
30 pesetas. Depósito Farmacia del  
Dr. Benedicto, San Bernardo 41, Ma-  
drid. En Cuenca: Farmacia de Gen-  
zales. En Teranob, Farmacia de  
E. Aroos. En Huesca, Farmacia de G.  
Gilmore.

CAFES DE LA COMPANIA COLONIAL

SON SIEMPRE LOS PREFERIDOS

CAFE PUERTO RICO: CAJITA PRECINTADA DE 100 GRAMOS A PESETAS 0,60 CAJITA